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Con su aire de gozo y piel estival, el mes de julio 
suele relegar los agobios a un segundo plano para  
conectar de manera especial con la alegría,  ima-
gen común este  fin de semana en no pocos barrios 
del matancero municipio de Cárdenas.

Actividades deportivas, culturales, producti-
vas y la reinauguración del Círculo Infantil José 
Joaquín Valdés Piart, entre otras propuestas, mar-
caron las horas del sábado y domingo en la lla-
mada Ciudad Bandera, donde días antes se habían 
vivido momentos de mucha tensión por la rotura 
de una conductora, ya restablecida.

“Y es que a pesar de los obstáculos, por difí-
ciles que sean,  siempre nos esperará la victoria”,  
aseguró  Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro 
del Buró Político del Partido y secretario general 
de la Central de Trabajadores de Cuba.

A pedido de la prensa,  Guilarte puso  pausa 
a la limpieza de uno de los canteros para mani-
festar la satisfacción que le produjo   acompañar 
a representantes de varios sectores de la economía 
cardenense en la recuperación  del organopónico 
Verdura 1, cerca de la comunidad La Verbena.

“Hemos venido aquí a contribuir para seguir 
impulsando un programa tan estratégico como 
el agroalimentario”. En todo el país, afirmó, hay 
presencia de los principales dirigentes del movi-
miento sindical en labores similares a estas. “Para 
nosotros no  puede haber una conmemoración más 

digna que saludar el 26 de Julio, Día de la Rebel-
día Nacional,  materializando la Jornada de Tra-
bajo y Victoria con aportes productivos en el surco 
o en cualquier otra área”. 

Solo es posible triunfar, insistió Guilarte, des-
de la labor creadora. Hay que hacerlo con eficien-
cia y ahorro, para continuar indetenibles en la ac-
tualización del modelo de desarrollo económico y 
social, consideró.

“Miren qué ambiente más bonito. A la vez que 
cortamos la maleza, también la gente disfruta con 
la música. Ese es el único estallido que habrá aquí, 
un estallido de fiesta, de la alegría merecida por 
los trabajadores y su familia”.

Acompañado de dirigentes políticos y de Os-
mar Ramírez Ramírez, secretario general del Co-
mité Provincial de la CTC en Matanzas, Guilarte 
visitó el barrio La Verbena, donde tienen lugar 
transformaciones sociales como consecuencia de la 
labor comunitaria integrada y que poco a poco va 
mejorando la infraestructura del sitio y la calidad 
de sus habitantes. 

Este domingo de Verano con Tod@s ense-
ñó las mil maneras en las que la alegría salpica. 
Mientras trabajadores le cambian la suerte al  
organopónico Verdura 1, en otro barrio La Col-
menita hacía  reír a  niños y padres. Son los con-
trastes de julio que prefiere Cárdenas. | Juanita 
Perdomo Larezada

Los contrastes de julio que prefiere Cárdenas

Guilarte apoyó las labores de recuperación de un organopónico 
en  Cárdenas. | foto: Noryis
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Amamos el amor, 
odiamos el odio

Expresó el Presidente cubano Miguel Díaz-Canel Bermúdez en 
encuentro con jóvenes de diversos sectores al concluir este 

domingo una jornada de trabajo voluntario en Artemisa

Con motivo del asesinato del ex primer ministro japonés Shinzo Abe, 
tras el atentado ocurrido durante un discurso electoral, el Presidente de 
la República de Cuba decretó Duelo Oficial, desde las 06:00 horas hasta 
las 12:00 de la noche del día 11 de julio de 2022.

Abe fue el primer jefe de gobierno japonés que visitó Cuba, en el 
año 2016, momento en el que sostuvo fructíferas conversaciones con 
el General de Ejército Raúl Castro Ruz. Mantuvo siempre una posición 
de respeto y consideración hacia Cuba. Durante su mandato se 
fortalecieron las relaciones de amistad y cooperación entre nuestros 
países.

Durante la vigencia del Duelo Oficial la Bandera de la Estrella 
Solitaria deberá izarse a media asta en los edificios públicos e 
instituciones militares.

Decreta el Presidente 
 de la República 

 Duelo Oficial en Cuba

| foto: Alejandro Acosta | Página 8
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Golpe fallido
| Alina Martínez Triay

Quisieron presentar a Cuba ante la opinión pública mundial como 
un Estado fallido e ingobernable que iba a desaparecer por obra 
de un estallido social, y los que fallaron fueron los autores de la 
mentira, vencidos por un estallido, sí, pero de  patriotismo de los 
trabajadores y el pueblo, que defendieron su Revolución y su Es-
tado socialista con la fuerza poderosa que les ha permitido en-
frentar las más duras pruebas: la unidad.

Aquel 11 de julio del 2021 el imperio intentó aprovechar a su 
favor una situación creada por ellos mismos: el descontento 
popular derivado de las carencias y dificultades originadas fun-
damentalmente por la política de asfixia económica diseñada e 
implementada por el Gobierno de Estados Unidos y recrudecida 
en plena pandemia por la Administración Trump.

Ensayaron contra la Mayor de las Antillas el arsenal de recursos 
del golpe suave, entre ellos el uso perverso de las redes sociales, 
sobre lo cual se demostró que sus mensajes fueron originados 
desde el exterior con un uso intensivo de robots, algoritmos y 
cuentas recién creadas para hacer coro a las campañas mani-
puladoras.

No hay que olvidar que la engañosa etiqueta #SOSCuba que en 
un momento determinado pudo atraer la atención de personas 
genuinamente interesadas en prestarnos ayuda, se transformó 
en  llamados a la intervención humanitaria, máscara que encubría 
una intervención armada en el archipiélago.

Abundaron las fake news muy pronto desenmascaradas, como 
aquella foto del General de Ejército Raúl Castro Ruz huyendo a 
Venezuela en un avión privado, cuando en realidad se trataba 
de su llegada en visita oficial a Costa Rica en el año 2015; o la 
presentación de la imagen de manifestantes a favor del Gobierno 
cubano como una multitud de opositores, por mencionar solo dos 
entre innumerables ejemplos. 

Como había ocurrido en otras latitudes en las llamadas revo-
luciones de colores —estrategia que ha utilizado EE. UU. para 
derrocar gobiernos que no le complacen—, se intentó presentar 
como pacíficas las  acciones producidas en diversas partes del 
país en aquel domingo  de julio, cuando sus principales promoto-
res se encargaron de negarlo al protagonizar actos de vandalis-
mo. Sobre su pretendido carácter espontáneo un colega comentó 
que lo fueron tanto como la explosión del Maine o del vapor La 
Coubre.

En su comparecencia televisiva de ese día,  el Presidente Mi-
guel Díaz-Canel Bermúdez señaló: “Separamos a los revoluciona-
rios que puedan estar confundidos, separamos a los habitantes 
de Cuba que puedan tener determinadas preocupaciones, pero 
no vamos a admitir que ningún contrarrevolucionario, mercenario 
vendido al Gobierno de los Estados Unidos, vendido al imperio, re-
cibiendo dinero de las agencias, dejándose llevar por todas estas 
estrategias de subversión ideológica vayan a provocar desestabi-
lización en nuestro país.  ¡Y habrá una respuesta revolucionaria!”.

Ese día miles de revolucionarios salieron a las calles para ha-
cer frente a los provocadores; los trabajadores defendieron sus 
centros de trabajo y protegieron sus sindicatos y entre todos los 
compatriotas dignos se logró imponer la paz y la tranquilidad ciu-
dadanas, que distinguen a nuestra sociedad y anhelan muchos en 
el mundo,   empeño que constituye una tarea permanente.

Aquellos sucesos no pudieron restarle a julio su significado en el 
calendario de quienes aman y fundan en esta tierra: un 26 cambió 
el curso de la historia patria para convertirnos por siempre en un 
Estado libre y soberano y este mes muchos recesan en sus labores 
habituales, para disfrutar de las merecidas vacaciones estivales.

Lo ocurrido hace un año demuestra una vez más la importancia 
de andar juntos en el empeño de sortear las dificultades y buscar 
soluciones que nos permitan avanzar.

En el presente el Gobierno y el Partido han emprendido una 
innovación en el trabajo social y comunitario iniciado por el Co-
mandante en Jefe, para trabajar en los barrios más vulnerables  
donde en unión con sus pobladores se han dado soluciones con 
creatividad a problemas que en otro momento habían quedado 
sin respuestas. Es constante el diálogo con los más diversos sec-
tores en busca de consenso en la política a seguir,  de ideas, de 
cómo actuar en el objetivo común de acercarnos en lo posible a 
la prosperidad anhelada.

Y en cuanto a los autores de los disturbios, han sido juzgados 
no por pensar diferente sino por los hechos violentos cometidos, 
tipificados en nuestra legislación, y en su tratamiento se ha res-
petado el debido proceso. Así ha procedido siempre la Revolu-
ción, porque en una sociedad de trabajadores no tiene cabida la 
impunidad.

lunes 11 de julio del 2022

Palma 
Soriano: 

soñar, hacer
| Betty Beatón Ruiz 

Los más de 121 mil habitantes del santia-
guero municipio de Palma Soriano entre-
tejen su cotidianidad con los hilos de una 
nación que vive entre tensiones y esperan-
zas. 

En la piel llevan los palmeros los rigo-
res del día a día y en el espíritu los deseos 
de seguir empujando su terruño, que es 
empujar un país. 

Dondequiera son palpables ambas 
cuestiones, bien en los centros laborales 
como en la Fábrica de Producciones Mecá-
nicas, vital en sus aportes de piezas para 
las centrales termoeléctricas, o en el barrio 
La Cuba, una de las seis comunidades con 
situaciones de vulnerabilidad —de las 48 
que existen— y en las que ahora mismo se 
pone acción y corazón para transformar lo 
material y lo espiritual. 

La gente laboriosa de esta tierra del 
Cauto, el segundo municipio en importan-
cia de la suroriental provincia de Santia-
go de Cuba, quiere más y mejor, pero no 
solo lo sueña, también lo hace enrolada en 
un movimiento de creación propia: Palma 
avanza y crece.

Zeti: la joya de la corona
Golpes de martillos, chispas de soldadu-
ra, sudor a gotas sobre el metal caliente, 
planos en el papel, ejecución de piezas en 
el taller… eso y más en la que acontece en 
las naves y en las oficinas de la Fábrica de 
Producciones Mecánicas Zeti, según su 
marca comercial, una unidad económica 
de base en la que 210 trabajadores se en-
cargan de diseñar y producir algo más de 
un centenar de componentes con destino a 
industrias como la minera, azucarera, de 
materiales de la construcción y de genera-
ción eléctrica.

Cada una es valiosa y bien apreciada, 
no obstante, por estos días de contingen-
cia energética una en particular hace que 
Ulianoli Céspedes Borrero, jefe de Desa-
rrollo de Zeti Palma Soriano, joven e im-
petuoso, ponga énfasis en cada palabra:

“Los ventiladores de las calderas de to-
das las centrales termoeléctricas cubanas 
se fabrican aquí; también juntas, rotores, 
incluso somos los únicos que hacemos ca-
lentadores de aire regenerativo. Mucho de 
lo que elaboramos sustituye importaciones 
y ahora buscamos vías para exportar”.

Mientras llega ese momento las fuerzas 
se concentran en cumplir lo pactado para 
este año 2022.

“Hasta el cierre de junio el plan estaba 
al 60 % y ya hay contratos e intenciones de 
negocios para alcanzar el 110 % al finali-
zar diciembre”.

Tales saldos contentan las finanzas de 
la entidad y el bolsillo de los trabajadores, 
que animados reciben pagos mensuales 
por sobrecumplimiento —los directos a la 
producción—, y trimestral, en la generali-
dad de los empleados, por concepto de dis-
tribución de utilidades.

“Es uno de los resultados de las medi-
das aprobadas para fortalecer la empresa 
estatal”, dice Gerardo Fadrá, secretario 
general del buró sindical de Zeti. “Tam-
bién prevalecen cuestiones que, aunque 
intangibles, marcan la diferencia y refuer-
zan el compromiso: deseos de hacer, inno-
vación, esfuerzo, horas extras, búsqueda 
de alternativas, trabajo, mucho trabajo”.

El sueño de lo posible
En el ámbito social, además, los palmeros 
buscan dar el salto y lograr que las trans-
formaciones en los barrios traduzcan en 
hechos las intenciones de mejorar la vida, 
hacer más llevadera la cotidianidad y al-
canzar la anhelada prosperidad.

“Tarea difícil en estos tiempos”, ad-
vierte Yamilé Bruzón García, intendente 
de esa municipalidad, “pero no imposi-
ble”; realizarlo con sostenibilidad es la 
meta con apego al movimiento Palma 
avanza y crece.

Poco a poco se van concretando en al-
gunos Consejos Populares: La Ceiba, La 
Manzana, 40 Aniversario, El Sitio, La Cu-
ría… acciones de utilidad en espacios pú-
blicos como consultorios, bodegas, instala-
ciones deportivas y de educación.

Entre estas últimas se destaca la pri-
mera casita infantil de Palma Soriano, re-
cién inaugurada para alegría de 80 fami-
lias y sus pequeños. “Con ella se benefician 
mujeres de nuestro sector”, comenta Rosa 
Hernández, jefa de Primera Infancia en la 
Dirección Municipal de Educación en Pal-
ma Soriano. “Sabemos que es insuficiente 
ante las mil 785 solicitudes pendientes de 
círculos infantiles, pero no estamos de bra-
zos cruzados, y ya organizamos con Salud 
Pública y Agricultura la transformación 
de locales para otras casitas infantiles, y 
deben sumarse más organismos”.

La atención a personas con determina-
da condición de vulnerabilidad, la apuesta 
por lo limpio, higiénico, ordenado, por la 
disciplina, la cultura del detalle, la espiri-
tualidad, las mejoras sociales, el ahorro, 
la eficiencia, la productividad, el creci-
miento económico… son cuestiones que 
en Palma Soriano se alcanzan o se aspi-
ran en un corto, medio o largo plazo, con 
esa resistencia creativa que allí más que 
frase es realidad.  

Casita infantil Mis pequeñines, solución a la alta 
demanda de plazas para círculos infantiles en Palma 
Soriano. | fotos: De la autora

En Zeti Palma Soriano conocen las urgencias de las 
termoeléctricas cubanas y se responde a estas. 

El combinado deportivo Cauto, que a diario acoge a 
más de 700 personas en sus diversas áreas, alista un 
ranchón para servicios gastronómicos en este Verano 
con Tod@s. | fotos: De la autora
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| Gabino Manguela Díaz   

Alfredo Vázquez López, secretario ge-
neral del Comité Provincial de la Cen-
tral de Trabajadores de Cuba en La 
Habana, resultó uno de los lesionados 
por el odio el 11 de julio del 2021. Sus 
palabras ahora parecen más tranqui-
las que cuando, apenas minutos des-
pués de ser atendido en un centro hos-
pitalario, se reincorporó al creciente 
grupo de decididos a contrarrestar el 
evidente zarpazo que se pretendía a la 
Cuba revolucionaria.

“Son recuerdos que no se borran, 
sucesos muy lamentables que viví en 
carne propia, en defensa de mis valores 
y de una sociedad que no podía verse 
atacada de esa manera. Salimos con 
banderas cubanas a dar nuestro crite-
rio, no a dar golpes. Los hijos siempre 
salen en defensa de la madre, y noso-
tros fuimos a defender a la patria”.

Aunque no rehúye rememorar los 
hechos de aquel domingo, prefiere ha-
blar de lo mucho que debemos trabajar 
para evitar fenómenos similares. “Se 
impone estudiar las esencias. No solo 
prepararnos para responder directa-
mente a cualquier incidente de subver-
sión enemiga, sino analizar qué propi-
ció esa situación. 

“Esos son los fenómenos que es-
tudiamos para saber cuánto se ha 
trabajado en el funcionamiento de 
los centros laborales y también de los 

barrios, cuánto para transformar la 
espiritualidad de ese hombre que ha 
sido subvertido con una realidad que 
solo tiene en cuenta qué sucede, sin 
saber el porqué.

“El elemento clave en nues-
tros centros se llama diálogo, de 
ahí que tengamos que involucrar 
más al trabajador, comprometerlo 
en todo, para hacer más valedero 
el concepto de la propiedad social 
sobre los medios de producción. 
Eso solo se logra con participación 
y compromiso total del hombre en 
las decisiones.

“Todas las normas de estos úl-
timos años del sistema empresarial 
estatal cubano están dirigidas a 
darle al trabajador lo que por esen-
cia o concepción tiene previsto en 
el socialismo, porque ese hombre es 
dueño; por eso tiene que ser parte del 
proceso y de las decisiones, de la ge-
neración de bienes y servicios, y de 
los resultados de esa producción”.

Subrayó que en esa batalla anda el 
movimiento sindical. “Claro —dijo—, 
hay que transformar la manera de ac-
tuar de los dirigentes sindicales y des-
terrar la inercia que padecimos en los 
tiempos de la peor pandemia, cuando 
lógicamente creció la preocupación 
por curarnos, por el teletrabajo y el 
trabajo a distancia, pero disminuyó o 
desapareció el contacto que hace de un 
centro laboral y de la asamblea de tra-
bajadores el espacio político ideológico 
más importante para el sindicalismo”.

Entonces nos ratifica su convicción 
de la importancia de rescatar esos es-
pacios y “llevar a la gente por el cami-
no de analizar las causas de incidentes 
como aquellos, y no solo las consecuen-
cias, de identificar siempre al enemigo 
principal y su bloqueo, muchas veces 
enmascarado más allá de todas las co-
sas que tú ves”.

¿Volvería con su bandera al en-
frentamiento?, pregunto. “Claro, en 
similares condiciones volvería a ha-
cer lo mismo. El orden político, eco-
nómico y social hay que respetarlo. 
Fue el que escogimos los cubanos y 
lo vamos a defender”.

Lesiones de odio

Alfredo  Vázquez López. | foto: Del autor

Aquel domingo estimuló en 
ellos un doble compromiso: el 
de ser revolucionarios y fotorre-
porteros.

Bastaron pocos minutos para 
que  Heriberto González Brito 
y Joaquín Hernández Mena se 
montaran en una moto del perió-
dico para dirigirse al municipio 
de Centro Habana, uno de los es-
cenarios de los disturbios.

Nuestros dos profesionales 
del lente no dudaron en confesar 
después que se sintieron emocio-
nados al ver en los alrededores 
de Galiano y Neptuno, al frente 
de una masa comprometida con 
su Revolución, a Gerardo Her-
nández Nordelo. Fueron testigos 
de su liderazgo de masas en un 
compacto frente de combate sin 
armas cuya fuerza surgía de las 
contundentes consignas que esta-
ban dispuestos a defender a toda 
costa y que brotaban con fuerza 
de todas las gargantas: ¡Viva Fi-
del! ¡Viva la Revolución! ¡Esta 
calle es de los revolucionarios!... 

Ellos, cámara en mano, se 
situaron entre ambos bandos. 

La protección del casco de mo-
tociclista evitó que una pie-
dra impactara en la cabeza de 
Joaquín, que pese a no resultar 
herido sintió un estremecimien-
to, mientras que a Heriberto lo 
derribaron y le rompieron los 
espejuelos. Pero fue un aturdi-
miento instantáneo. Piedras y 
palos del lado de los provocado-
res no hicieron retroceder ni un 
ápice a  quienes no se dejaban 
amedrentar por la violencia y 
respondían con dignidad y co-
raje.

Fueron momentos de tensión 
en que los pendencieros perdie-
ron terreno. Ya estaban desmora-
lizados cuando llegaron las fuer-
zas del orden que no necesitaron 
intervenir. 

Al llegar a la redacción Joa-
quín y Heriberto mostraron con 
orgullo las fotos de aquella bata-
lla singular en la que Fidel y la 
Revolución resultaron victoriosos 
una vez más con la acción de los 
patriotas encabezados por un hé-
roe del pueblo. | Alina Martínez 
Triay 

¡Estas calles son de Fidel!

La falsedad de  
una directa cualquiera

| Gretel Díaz Montalvo      

Camagüey también vivió los disturbios de aquel 11 de julio que se 
produjeron en otras ciudades del país. El objetivo del enemigo no 
había variado: fomentar un estallido social para destruir más de 
seis decenios de Revolución.

Los provocadores más enardecidos intentaron encaminarse a la 
sede del gobierno provincial y hacia una de las estaciones de Policía, en 
medio de una ofensiva lluvia de piedras con que algunos se abrían paso, 
como revelaron los videos filmados ese día. Nada lograron entonces. 
Los trabajadores y el pueblo frustraron esas intenciones.

Pero aquello no murió y tres días después comenzó una incisiva y 
continua cobertura digital sobre la tierra agramontina. No se había 
lanzado ni una piedra, ni el primer secretario del Partido en la provin-
cia había sido secuestrado, pero el 14 de julio circulaba por Facebook y 
otras redes una increíble “toma de Camagüey”.

En tanto, en lo real, en las calles, la gente vivía su día normal, como 
otro miércoles cualquiera. Continuaba la lucha contra la COVID-19 
y se enfrentaba de distintas maneras la contingencia económica. Las 
grandes mayorías, pese a sus carencias, no querían saber de revueltas, 
solo deseaban tranquilidad, volver a la cotidianidad.

Por eso, mientras algunos se enfocaban en sus labores, otros agra-
montinos ante la posibilidad de nuevas agresiones se fueron a las calles 
a defender lo suyo, pero no hizo falta, nada pasó. Y un año después, ese 
mismo pueblo continúa transitando por las avenidas con total tranqui-
lidad. Lo que buscaban no sucedió, no prendió.

Quizás lo de aquel 14 de julio fue la primera “liberación” virtual de 
un pueblo en la historia mundial. Lo patrocinó una directa cualquiera, 
que a cientos de kilómetros pretendía aprovechar tensiones para con-
tar una ficción y obtener un imposible, pues nadie libera o toma lo que 
es libre, ni lo que la mayoría protege.

Acto de reafirmación revolucionaria en la Plaza de la Caridad. | foto: Leandro Armando Pérez

| foto: Joaquín Hernández Mena
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El Parque Mu-
seo Ñico López, 
otrora cuartel 
Carlos Manuel 

de Céspedes, en la provincia de Gran-
ma, no es solo sitio de obligada visita, 
sino escenario de conmemoraciones 
importantes, encuentros de varias 
generaciones y eventos culturales. 

Al mismo tiempo que el cuartel 
Moncada, en Santiago de Cuba, vivió 
los heroicos sucesos del 26 de julio de 
1953, que marcaron el Día de la Re-
beldía Nacional. Detrás del singular 
inmueble de muros amarillos, ubicado 
en la calle Abigail González núme-
ro 57, de Bayamo, se exponen, entre 
otros, objetos personales de Antonio 
López Fernández (Ñico) y la cámara 
fotográfica con la cual se hicieron las 
imágenes de los jóvenes asesinados 
aquel día de julio. 

También se muestran las mesas de 
mármol rojo, blanco y negro, creadas 
por diseñadores cubanos, donde repo-
saron las cenizas del Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz en los días de 
diciembre del año 2016, camino a San-
ta Ifigenia, y donde recibiera popular 
tributo.

Asimismo, una maqueta de la re-
sidencia de los padres de Melba Her-
nández, donde se confeccionaron los 

uniformes de varios de los jóvenes 
que protagonizaron el histórico asal-
to. 

Una acogedora arboleda, en la 
que sobresale un monte de más de 50 
palmas reales rodea la institución, 
declarada como Monumento Nacio-
nal en el 2014 por su valor histórico 
y donde se fomenta el conocimiento y 
cuidado de nuestras tradiciones. 

Donde renace la historia
| Parque Museo Ñico López

Maqueta del cuartel Carlos Manuel de Céspedes.

La máxima dirigente de la CTC en Holguín intercambió con 
trabajadores de la CTE Felton y les transmitió el respaldo del 
movimiento sindical de la provincia. | fotos: De la autora A pesar de los estragos que sufrió el bloque 2, el colectivo 

holguinero tiene la convicción de que saldrán adelante. 

Mesa donde reposaron las cenizas del Coman-
dante en Jefe Fidel Castro camino al cementerio 
patrimonial Santa Ifigenia, en Santiago de Cuba.

Vista del Parque Museo Ñico López.

| Leipzig del Carmen Vázquez García
| Fotos: De la autora 

Afirmar en estas líneas que el dolor no se ha 
arrimado a los trabajadores de la Central Ter-
moeléctrica (CTE) Lidio Ramón Pérez, de Ma-
yarí, tras el incendio acaecido el pasado viernes 
en su bloque 2, equivaldría a anular el inmenso 
sentido de pertenencia que caracteriza al co-
lectivo holguinero. 

¡Sí!, los corazones están estremecidos ante 
la adversidad que en poco tiempo convirtió en 
llamas y hollín el esfuerzo de muchas manos 
que por 129 días trabajaron en la capitaliza-
ción de la mencionada unidad, que estaba bien 
próxima a aportar finalmente energía al país. 

Sin embargo, en la Felton el dolor no es, de nin-
guna manera, sinónimo de desaliento.

Ello lo reafirma Osmel Maturell Reyes, di-
rector general de la CTE, quien destaca el orgu-
llo que les insufló a todos el Presidente Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez a través de sus palabras 
en las redes sociales, sentimiento que ahora se 
revertirá en trabajo continuo para recuperar lo 
perdido.

El directivo, además de subrayar que en 
estos instantes peritos y especialistas de alto 
nivel investigan las causas del incidente, en la 
zona afectada señaló que “se están dando pasos 
agigantados para revertir la situación.

“Ya hay acciones concretas para lo más rá-
pido posible reactivar esa unidad. No nos enga-
ñamos, los daños son grandísimos; el incendio 
afectó las columnas de las calderas, y las co-
lumnas son prácticamente la base de cualquier 
equipamiento. Pero contamos con el equipa-
miento de las demás áreas”, significó.

Esa convicción de salir adelante a pesar de 
lo ocurrido fue constatada este domingo por 
Idalmis Serrano Gómez, secretaria general de 
la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en 
Holguín,  quien recorrió la central e interac-
tuó con sus trabajadores y directivos, a quienes 
les transmitió el respaldo y agradecimiento del 
movimiento sindical holguinero. 

“Nos da mucha satisfacción que los traba-
jadores tengan tanta confianza y compromi-
so. Estamos acostumbrados, como nos enseñó 
nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, 
a convertir los reveses en victorias y aquí no 
será diferente”, ponderó.

Y eso es verdad comprobada cuando se ob-
serva a la joven ingeniera mecánica Arays Vi-

dal Hernández, dirigente sindical de la ter-
moeléctrica, narrar sobre lo duro que fueron 
los casi 130 días de mantenimiento de la uni-
dad 2,  pero a la misma vez expresar con opti-
mismo “que todo tiene solución y su colectivo 
no pierde las esperanzas”. 

También se comprueba la valentía del co-
lectivo cuando se conversa con Víctor Hugo 
González, director de Generación Térmica, 
y la agilidad y el tino con los que cada tra-
bajador hizo su función en los momentos más 
aciagos para que el fuego cediera y el bloque 1, 
que hoy mantiene su generación, no resultara 
afectado. 

En la Felton no anida el desaliento
A pesar de los estragos que el pasado viernes sufrió el bloque 2 de la termoeléctrica holguinera de Felton, por 

causa de un incendio, la esperanza de salir adelante se multiplica entre los trabajadores de la entidad

| Lianne Fonseca Diéguez
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| Ana Margarita González   
| fotos: Agustín Borrego Torres

“Lo que nos ha motivado a traba-
jar más es el precio”, aseguró Pe-
dro Luis Piloto Sena, un apicultor 
extensionista, experto criador de 
abejas reinas que pasa el tiempo 
curioseando el laboreo de las abe-
jas. En la ciencia ve la cotidianidad 
de su labor: el centro genético de 
crianza de abejas reinas El Kanon 
le da más satisfacciones que otras 
labores; y con la familia mantiene 
las colmenas que le aportan unas 
10 toneladas de miel al año. 

Logra alrededor de 2 mil 500 
reinas (base de la producción), que 
usan para reemplazo de sus propias 
colmenas y vender al resto de los 
apicultores de San Cristóbal. Son 
insuficientes, dice, hay bastante de-
manda, porque los mejores, los más 
productivos los cambian cada seis 
meses, no esperan al año.

Las abejas reinas de su centro 
están certificadas, y las innovacio-
nes realizadas en beneficio de ese 
proceso tecnológico o en equipos 
para la extracción de miel no las 
patenta para no quitarle tiempo a 
sus muchas labores con las abejas.

Yosvany Collazo, director de 
la UEB Apícola Artemisa, recono-
ce que desde que le aumentaron el 
precio a la miel varios productores 
dejaron otras faenas para dedicar-
se a la apicultura. “La miel tiene 
muy buena calidad, está libre de 
antibióticos y tiene un alto precio”.

“La vida del apicultor es abnega-
da”, dijo Raidel Hernández Pérez, de 
la UBPC Apícola Artemisa, “sobre 
todo durante la trashumancia (tras-
lado de colmenas a lugares floridos), 
lo que hacen varias veces al año en 
busca de las mejores floraciones.

“Igualmente, aumentó el inte-
rés por la extracción de los demás 
productos de la colmena: polen, 
cera, jalea, propóleos, que son bien 
cotizados, y la reserva productiva 
de surtidos de mucha demanda en 
la industria y mercados naciona-
les”, expresó con satisfacción.

Crear valores
“La industrialización y las mezclas 
de los productos de la colmena son 
una suerte para la apicultura; al 
completar las tres plantas de bene-
ficio del país (la del oriente, centro 
y occidente) se logran la filtración 
y homogeneización de la miel, que 
garantizan mejor calidad”, asegu-
ró Rigoberto Velázquez, director 
de la Planta de Occidente.

“Llevamos dos años trabajando 
con tensión debido a la COVID-19; 
algunos compañeros se contagiaron, 
dos tercios de los obreros no estaban 
en la planta, hubo que laborar a dis-
tancia, extender los horarios, hacer 
malabares para no detener el proceso.

“El año pasado procesamos 
4 mil 663 toneladas (t) de miel, 
las que teníamos previstas y más 
de mil 300 que llegaron desde el 
centro, porque la planta de bene-
ficio de Sancti Spíritus entró en 
reparación y mantenimiento en el 
último trimestre; la mayor parte se 
destinó a la exportación. Aun así, la 

entidad, con 30 trabajadores, obtuvo 
la Bandera de Proeza Laboral y la 
condición de Vanguardia Nacional”.

Otra planta, la de Envasado de 
La Habana, ratificó por cuarto año 
consecutivo la condición de Van-
guardia Nacional con los mismos re-
tos que impuso la pandemia; en siete 
formatos procesó alrededor del 10 % 
de las mieles destinadas al turismo, 
cadenas de tiendas y a exportación.

Lázaro Gil Font, director de 
la institución, ponderó los benefi-
cios de los encadenamientos para 
la producción de biofármacos, cre-
mas cosméticas y gel antibacte-
rial con propóleos, y anunció que 
trabajan en la creación de barras 
energéticas de ajonjolí con miel de 
abejas. Tanto como las plantas de 
beneficio, que tienen limitaciones 
por la carencia de tanques de ca-
lidad para dosificar la miel, la tec-
nología para el envasado está gol-
peada por la falta de repuestos y la 
obsolescencia de la dosificadora.

Replantearse una estrategia  
con-ciencia
“Hace unos años veníamos obser-
vando las potencialidades, las reser-
vas de la apicultura y replanteamos 
la estrategia respetando lo que esta-
ba bien concebido, pues muchos fac-

tores inciden en la producción, que 
ha venido creciendo hasta implan-
tar un nuevo récord: 10 mil 696 t en 
el año 2021”, afirmó Bruno García 
Castro, director general de la Em-
presa Apícola Cubana (ApiCuba).

“La producción ha crecido sin 
saltos y los baches son causados 
por ciclones o intensa sequía; el 
clima es determinante y eso no va 
a variar, luego de un evento me-
teorológico el alimento de la abe-
ja queda muy deteriorado, por eso 
prevemos el crecimiento no solo 
con el rendimiento por colmena 
(48 kilogramos en el 2021).

“Si aspiramos a 10 mil o 15 
mil t (tope de las potencialidades) 
debemos tener más colmenas: 25 
mil más que las 230 mil actuales y 
seguir optimizando la crianza de 
abejas reinas.

“¿Qué propició esos resultados? 
El incremento del precio de la miel, 
un experimento que se hizo en esta 
actividad, se multiplicaron 17 ve-
ces, y motivó a la gente, entraron 
los jóvenes, se rejuveneció la base 
productiva, que tradicionalmente 
han sido los familiares.

“Con la Tarea Ordenamiento los 
precios de la miel se incrementaron a 
38 mil pesos la tonelada; a cada api-
cultor se le abrió una cuenta en MLC 

y por cada una que entregue se le de-
positan 600 MLC para el desarrollo 
de la actividad, comprar insumos o 
artículos para su casa.

“Eso indicó que lo trascenden-
te no es un récord; en el año 2021 
hubo varios: en las producciones de 
miel, polen, cera, propóleos, jalea 
real, abejas reinas, miel ecológica, 
envasado y las exportaciones”.

Bruno, un hombre emprendedor 
y exitoso, que ha demostrado su es-
tirpe de líder, no obvia detalles en 
los resultados de las empresas bajo 
su administración: “La ciencia y la 
innovación son inherentes al éxito. 
En la apicultura se confirman con el 
programa genético: sin reinas no hay 
miel, y si son de calidad rinden más”. 

La miel de abejas y la gama de 
productos de la colmena son in-
suficientes, y no las encontramos 
siempre en el mercado en moneda 
nacional, ni siquiera porque las que 
se comercialicen en las Tiendas de 
la Miel abiertas en cada provincia, 
ni en la red recaudadora de divisas. 

“Hay que lograr suficientes rei-
nas para cambiarlas cuando no sean 
productivas; se han creado condicio-
nes en los centros de cría y capacita-
do a los productores, debemos estar 
preparados, porque todos los años no 
vamos a tener récords”.

Otra de sus virtudes es mirar 
con los colores del arcoíris, no todo 
es color rosa. “El 2021 empezó muy 
malo desde el punto de vista clima-
tológico, tres provincias (Santiago 
de Cuba, Guantánamo y Holguín) 
y el municipio especial Isla de la 
Juventud no cumplieron sus planes, 
como tampoco lo hizo el 48 % de los 
productores.

“Tenemos que seguir trabajan-
do con nuestras potencialidades, 
junto a los programas que desa-
rrollamos con el Centro de Inves-
tigaciones Apícolas, el genético y 
la certificación de los centros de 
abejas reinas que garantizan una 
buena colmena, la inyección que 
representa la entrada de fuerza de 
trabajo joven y estimulada.

“La apicultura tiene escaseces 
como todos, pero no ha sido de las 
peores; a ella se une la implemen-
tación de las 63 medidas para fa-
vorecer la empresa estatal; por ello 
empezamos a retener liquidez y ad-
quirir más recursos que otros años, 
porque tenemos la fuente financiera 
en la exportación de la miel”.

Bruno habla de las motivaciones: 
“Los apicultores no eran propieta-
rios de tierras; se les limitaba, no te-
nían derecho a comprar un tractor, 
ni a la jubilación, no se asociaban a 
una base productiva. Ahora se creó 
la figura de productor agropecuario 
y se les garantiza la seguridad social 
a él y a su familia.

“La apicultura está afectada por 
la falta de combustible y el bloqueo 
de Estados Unidos. La próxima meta 
son las 15 mil toneladas. Tenemos el 
mercado y continuaremos perfec-
cionando los procesos productivos; 
hay que guapear por venderlas en-
vasadas, que es otra reserva. El año 
pasado nuestras entidades lograron 
tres banderas de Hazaña Laboral y 
siete de Vanguardia Nacional. ¡Eso 
da miel!

    Los dulces de la miel 

Pedro Luis y un centro de abejas reinas sembrado con ciencia. 

La miel envasada crea valor agregado. 
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La historia se define en el quinto set
| Escuela Nacional de Voleibol

CRUZAR LA PUERTA de 
la Escuela Nacional de 
Voleibol (ENV) es como 
comenzar a beber sorbo 

a sorbo la mítica historia de este 
deporte en Cuba. Por esos pasillos 
sombríos desfilaron figuras como 
Eugenio George, Ñico Perdomo, 
Gilberto Herrera, Yumilka Ruiz, 
Zoila Barros y muchísimas más. 
Mientras avanzamos, como explo-
siones, se sienten los ecos de los re-
mates, las caídas de los saltos y los 
gritos. Aquí, pese a todo, se juega 
voleibol. 

Metros antes de llegar al umbral 
de los tabloncillos, la mejor jugado-
ra del mundo en el siglo XX, Regla 
Torres, sale de un pequeño gimnasio 
con sus muchachas y las dirige a las 
añosas canchas donde entrenan. 

La bulla se acrecienta, los pasos 
caen sobre las tablas y la podredum-
bre de estas no resiste la pisada de la 
pasadora Gretell Moreno. La madera 
se quiebra y su tobillo, sorprendido, 
se tuerce. Las compañeras la asisten 
y todo termina en un susto desagra-
dable. El bache queda ahí, de testigo, 
y Regla solo atina a decirnos: “¡Us-
tedes lo vieron, ¿no?! Ustedes están 
mirando cómo están los huecos, así 
tenemos que entrenar y hacerlo todo 
aquí adentro”.

Quien te vio y quien te ve
Adentrarse en la instalación, nacida 
en el curso 2001-2002 en medio de la 
Batalla de Ideas y plaza fuerte de ese 
deporte en nuestro país, es apreciar 
su evidente nivel de deterioro. Dicen 
que solo palpando las realidades se 
llega a conocer su verdadera esencia. 

La falta de iluminación, los des-
perfectos de las cortinas, las filtra-
ciones que estropean los tabloncillos 
y las inconformidades con las salas 
de musculación son unas de las aris-
tas que más lastiman el brillo de un 
linaje imponente y la magia de un 
talento probado.

“Este lugar transitó por diversas 
etapas desde su creación. Algunas 
complejas como cuando un incendio 
afectó uno de sus espacios. A partir 
de ahí se hicieron algunas reparacio-
nes, se pusieron superficies plásticas 
de mayor durabilidad. Actualmente 
estamos en un período de reparación 
luego de que el Presidente Miguel 

Díaz-Canel conociera la situación de 
la escuela. Necesitamos un gimnasio 
con mejores condiciones, el que te-
nemos hoy es muy pequeño”, revela 
uno de los preparadores del conjunto 
femenino, Luis Gabriel Oviedo.

“La instalación se ha ido dete-
riorando. Desde que entré acá en el 
año 2013 ha ido de más a menos. Las 
canchas no están bien. Hay tablas 
podridas fuera del área de juego. El 
taraflex donde entrenamos ya no 
tiene la calidad de antes, está viejo, 
esa superficie necesita pegarse al 
tabloncillo para que no existan di-
visiones que pueden provocar lesio-
nes en los tobillos”, expresa Moreno 
mientras señala la zona dañada.

Por el contrario, Liván Taboada, 
pasador de la selección nacional, no 
cree que las condiciones actuales del 
centro conlleven un alto riesgo de 
lesión, pues hasta en los mejores es-
cenarios de adiestramiento existe la 
posibilidad de lastimarse: “Pudiera 
estar mejor. No creo que sea tan difí-
cil mejorar la iluminación y los balo-
nes”, y agrega que en otras ligas hay 
superiores condiciones para entre-
nar, algo que motiva la preparación. 

Moreno afirma que prepararse 
en un local bien pertrechado es una 
motivación extra. “Ver su tabloncillo 
limpio y sin huecos, varillas, redes y 
pelotas nuevas ayuda. Con las condi-
ciones adecuadas sería mejor”.   

“En las diversas reuniones que 
se sostuvieron sobre la situación ex-
puse que estuvo filtrándose durante 
años sobre el área del masculino, eso 
dio lugar a que se empezaran a po-
drir las tablas del terreno”, indica 
Regla Torres.

“El Presidente del país lo supo, 
porque se le explicó. Enseguida se 
preocupó y mandó a chequearlo. Más 
tarde vino otro dirigente pensando 
que esto estaba adelantado y no era 
tanto así. El techo se arregló algo, 
pero sigue filtrando”, argumenta.

A lo anterior se suma el mal es-
tado de las cortinas que dividen las 
duelas, lo cual impide la fluidez de 
las actividades. “Estas lonas las con-
siguió el nuevo director. Ellas nos 
permiten separarnos para que las 
categorías trabajen como debe ser. 
Pudiera parecer que no fuera gran 
cosa, pero sí ayuda en la prepara-
ción”, recalca Moreno.

Por su parte, Jesús Ángel Cruz, 
entrenador de la selección nacio-
nal juvenil masculina, aclara que 
las cortinas están viejas y rajadas: 
“Cuesta trabajo rodarlas. Si estuvie-
ran buenas, se pudiera diferenciar 
el trabajo y entrenar cada grupo sin 
interrupciones”.

“Nuestro director ha ayudado 
muchísimo. Convocó a una repa-
ración con algunos trabajadores de 
aquí, pero se hizo poco y la situación 
se conocía”, refiere Torres. 

Por esta misma línea se mani-
fiesta Tomás Fernández, mientras 
contempla a unos trabajadores cla-
var nuevas tablas de cedro brasileño 
en varias de las zonas dañadas. El 
experimentado técnico comenta que 
se han hecho reparaciones a manera 
de parches para brindar una solu-
ción temporal, pues se mantienen las 
filtraciones tanto por el techo como 
por los ventanales laterales, los cua-

les no poseen las medidas adecuadas 
que requiere el marco original. 

No obstante, el voleibol no se 
detiene. El preparador Wilfredo 
Robinson afirma que la escuela 
ejerce su función, a pesar de las di-
ficultades, pues no se puede frenar el 
proceso de adiestramiento.

Respuestas a un costado de la net
Encontrar respuestas a las proble-
máticas que afectan a esta icónica 
instalación resulta vital para encau-
zar el desarrollo de una disciplina 
que catapultó a lo más alto el nom-
bre de Cuba. Las heridas ya están 
detectadas, ahora solo resta detener 
la hemorragia. 

“En este momento se puede apre-
ciar que el centro tiene un grado de 
deterioro progresivo por el sobreuso. 
Por ello surge la idea de la repara-
ción capital como una tarea añora-
da por todos: que es poder tener a la 
matrícula total del voleibol concen-
trada aquí. 

“Los compañeros de proyecto 
realizan una reevaluación de las 
necesidades constructivas, respe-
tando las normas técnicas para 
cumplir lo establecido, fruto de 
una visita del ministro de la Cons-
trucción (Micons), René Mesa Vi-
llafaña, acompañado por el presi-
dente del Inder, Osvaldo Vento”, 
destacó Rodolfo Pérez, director de 
la ENV.

Asimismo, Yoel Pérez, encarga-
do de la Escuela Superior de Forma-
ción de Atletas de Alto Rendimiento 
(Esfaar) Cerro Pelado, afirmó a este 
periódico que la alta dirección del 
país indicó darles una atención es-
pecial a varias instalaciones, entre 
ellas a la ENV.

“Se priorizó trabajar en el gim-
nasio y con las maderas del piso, la-
bor que está realizando Ecominder. 
Además, se concentraron en repa-
rar la cubierta, acción no concluida, 
pues las intensas lluvias demuestran 
que se sigue filtrando. Estamos ges-
tionando unas mantas de techo con 
una empresa, y esperamos que sir-
van para impermeabilizar con la ca-
lidad requerida. En el proyecto está 
también la reparación de unos baños 
interiores y proyectar un bloque de 
dormitorios”.

“Se ha avanzado en algo. Se co-
locó el papel de techo, aunque no 

resuelve, tal vez todavía no se com-
pletó la labor o no quedó como debe 
ser. Se trabaja, quizás no con la velo-
cidad necesaria, pero algo se hace”, 
confesó Jesús Ángel Cruz. 

En referencia al tema de las lu-
minarias Yoel Pérez dijo que con el 
dinero que entrega la Federación In-
ternacional de este deporte se prevé 
comprar todo el alumbrado y añadió 
que los miércoles se realiza un che-
queo con el vice presidente primero 
del Inder y compañeros del Micons 
para ver cómo marchan las obras.

“El proyecto de iluminación de 
la escuela, con luces LED a 4K, está 
aprobado, pero no se aplicará com-
pletamente hasta que no culminen 
las labores de impermeabilización 
del techo, que a pesar de que se hi-
cieron no están concluidas en su to-
talidad, aseveró Rodolfo Pérez, se 
efectuaron acciones para paliar la 
falta de luces. Colocamos ocho lám-
paras LED de manera provisional 
para continuar la preparación”, am-
plió. 

Muchas horas de acción cons-
tructiva le restan a la ENV para re-
cobrar su máximo esplendor. Aparte 
de dar solución a las demandas ya 
expuestas, se hace necesario agili-
zar la construcción de bloques habi-
tacionales que permitirían agrupar 
a la matrícula del centro, generar 
nuevas capacidades para crear una 
bolsa de jugadores similar a la de los 
tiempos gloriosos y ampliar las áreas 
de los gimnasios. 

Asimismo, una vez que se mate-
rialicen las proyecciones construc-
tivas, hacer énfasis en el fortaleci-
miento de la seguridad y protección 
de los bienes del recinto, en el cual 
cabría un museo dedicado a la his-
toria y conquistas (medallas, trofeos, 
videos, fotos) del voleibol cubano.    

De igual forma, resulta imposi-
ble concebir ese renacer sin darle un 
nombre al centro. ¿Quién se opon-
dría a que se llamara Eugenio Geor-
ge, para volver a soñar con lo que 
fuimos?

Luego de la última visita el 7 de julio del 2022, los seis terrenos estaban operativos. | foto: José 
Raúl Rodríguez Robleda

Todavía quedan por reparar algunas zonas 
dañadas de los tabloncillos. | foto: Daniel 
Martínez

Jorge Luis Coll Untoria y Daniel 
Martínez

|

*Antes de redactar este reportaje, nuestro equipo 
volvió a la ENV y fue testigo del montaje de luces LED 
y labores de reparación en los tabloncillos, aún insu-
ficientes, pues fuera del rectángulo de juego quedan 
roturas que requieren de un volumen mayor de madera 
para su resarcimiento.

TRABAJADORES| deportes@trabajadores.cu
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Cultura, resistencia, revolución y 
soberanía fue el tema que presidió 
la IX Asamblea de los Pueblos del 
Caribe (APC) que sesionó entre el 4 
y el 7 de julio en Santiago de Cuba y 
del cual salieron fortalecidas las re-
laciones entre fuerzas sociales, po-
líticas y sindicales comprometidas 
con el bienestar de la región.

El evento —la CTC concurre 
como coordinadora del Capítulo Cu-
bano de los Movimientos Sociales y 
Populares—  saludó el venidero 26 
de Julio y el aniversario 69 del asal-
to a los cuarteles Moncada y Carlos 
Manuel de Céspedes;  el Encuen-
tro Caribeño de Solidaridad con 
Cuba que también sesionó por estos 
días; y a tres de las voces poéticas 
de referencia para la región: Nico-
lás Guillén (Cuba), Jean-Jacques 
Alexis (Haití) y George Lamming  
(Barbados).

“Esta IX Asamblea se ha carac-
terizado por la profundidad de los 
debates y las reflexiones de sus de-
legados, afirma la declaración final. 
Las principales ideas se centraron 
en el papel de la cultura de rebeldía 
y resistencia de los pueblos caribe-
ños para enfrentar los problemas 
actuales, la necesidad de articular 
la solidaridad desde las particulari-
dades del Caribe frente a la batalla 
anticolonialista, antineocolonialista 
y antimperialista”.

“Tras dos años y medio de pan-
demia mundial —precisó el docu-
mento aprobado por 46 delegados 
de ocho países (Aruba, Barbados, 
Cuba, Curazao, Haití, Martinica, 
Puerto Rico, Trinidad y Tobago)— 
se nos impusieron nuevas dinámi-
cas de trabajo, nuevos escenarios y 
plataformas que limitaron las accio-
nes en la construcción y perfeccio-
namiento de nuestros mecanismos 
de integración y unidad de nuestros 
pueblos.  (…) Ante estos escena-
rios, las naciones caribeñas hemos 
demostrado que contamos con una 
amplia tradición de lucha revolu-
cionaria, siendo nuestra mayor for-
taleza la permanente lucha por la 
unidad. Este es el momento de los 
pueblos caribeños para transformar 
nuestras realidades”.

El documento concluye con un 
Plan de Acción de 14 puntos entre 
los cuales declara al “Mar Caribe 
como un bien común” y se compro-
mete a promover la participación de 
la región en eventos como el XXVI 
Foro de São Paulo (Cochabamba, 
Bolivia), el I Encuentro de Publica-
ciones y Movimientos de Izquierda 
(La Habana, Cuba, octubre/ 2022), 

la Asamblea Mundial de la Paz 
(Hanói, Vietnam, noviembre/ 2022), 
Cumbre de los Pueblos por el 50 
Aniversario de las relaciones entre 
Cuba y Caricom (diciembre/ 2022), 
y la V Conferencia por el Equilibrio 
del Mundo (Cuba, enero/ 2023).

Para Rosario Rodríguez, jefa 
del Departamento de Relaciones 
Internacionales de la Central de 
Trabajadores de Cuba (CTC), “esta 
IX Asamblea de los Pueblos del Ca-
ribe, con participación presencial y 
virtual,  constituyó una oportuni-
dad para trabajar la unidad en la 
diversidad que tanto necesitan los 
movimientos sociales y populares 
del área, haciendo énfasis en la so-
lidaridad con las fuerzas políticas y 
sindicales de izquierda.

“Este tipo de encuentros se rea-
liza cada dos años —explicó Rosa-
rio a Trabajadores— y es organizado 
por el Comité Ejecutivo Regional de 
la APC, integrado por Cuba, Marti-
nica, Barbados, Trinidad y Tobago, 
Curazao, República Dominicana, 
Surinam y Santa Lucía”. 

El evento inició sus sesiones 
el día 4 de julio con el Encuentro 
Antimperialista y Anticolonialista 
Virtual  Principales Desafíos Para 
Nuestros Pueblos, que devino espa-
cio de coordinación para gestar ini-
ciativas de lucha y generar conver-
gencias en torno a temas comunes. 
Desde el teatro del Palacio de Com-
putación de Santiago de Cuba se es-
tableció contacto virtual con repre-
sentantes de grupos de solidaridad 
con Cuba, quienes además lideran  
organizaciones que comparten el 
interés por defender los derechos de 
los pueblos caribeños.

En ese contexto, denunciaron 
formas modernas de colonialismo  y 
el irrespeto al Derecho Internacio-
nal que representan las represalias 
contra países que escogen un ca-
mino propio para el desarrollo. De 
manera particular se condenó el 
bloqueo de Estados  Unidos a Cuba 
y las sanciones contra el Gobierno 
bolivariano de Venezuela. 

Entre los subtemas evaluados 
en los encuentros desarrollados 
en el Salón de Vitrales de la Plaza 
de la Revolución santiaguera (5-7 
de julio), sobresalieron  Caribe, 
una cultura de rebeldía, espacio 
de resistencia e impulso a los pro-
cesos emancipatorios; Las luchas 
para la conquista de la soberanía; 
y Caribe: un espacio de propues-
tas para un nuevo mundo. | Yimel 
Díaz Malmierca y Betty Beatón 
Ruiz

| Yuris Nórido

¡Aquí esta-
mos¡ La frase, 
tomada de un 

poema del gran Nicolás Guillén, 
tiene en su evidente sencillez una 
extraordinaria significación: Es-
tamos en Cuba y no en otro lugar. 
Estamos ahora, en un momento 
particularmente demandante y 
desafiante. En un acto de resis-
tencia creativa, en un empeño co-
lectivo, asumiendo una responsa-
bilidad... aquí estamos. 

Esas palabras devinieron con-
vocatoria de la recién finalizada 
sesión del Consejo Nacional de la 
Unión de Escritores y Artistas de 
Cuba, Uneac, en el contexto de 
la celebración de los 120 años del 
nacimiento de Guillén, el Poeta 
Nacional, el primer presidente de 
la organización. 

Y fue en definitiva el título 
del pronunciamiento de la cita, 
aprobado en plenaria. 

En una época de éxodos, pro-
vocados en buena medida por la 
asfixia económica que algunos 
centros hegemónicos insisten en 
promover, hay un núcleo notable 
de la cultura nacional que sigue 
apostando por la viabilidad de un 
proyecto social. 

Una representación estuvo el 
pasado viernes en el Palacio de 
Convenciones. Y no es, como pu-
dieran afirmar ciertos voceros, 
un grupito de artistas privile-
giados, miembros de una élite: 
son creadores comprometidos con 
su tiempo, que corren y viven la 
suerte de su pueblo... porque son 
el pueblo. 

Los debates fueron intensos y 
cubrieron un amplísimo espectro. 
Se habló de la creación (que es co-
metido fundamental de la organi-

zación) y de su proyección social. 
Porque es inadmisible asumir el 
arte desvinculado de sus implica-
ciones y responsabilidades en el 
entramado de la sociedad toda. 

En tiempos de crisis el arte no 
puede ser asumido como adjetivo. 
En ningún tiempo lo es, de hecho. 
Pero en la crisis económica (que 
lleva a una crisis de valores), el 
arte tiene que reforzar las reser-
vas morales de una sociedad. 

Y al mismo tiempo, los artis-
tas son conciencia crítica de una 
época. 

De ahí la importancia de una 
discusión que evita triunfalis-
mos y lugares comunes: se habla 
del espíritu y de las concrecio-
nes necesarias de ámbitos para 
su enriquecimiento. Y se habla 
de calidad de vida, en una etapa 
en que las dificultades agobian y 
retan. 

La ola colonizadora de cierta 
pseudocultura (que es imposible 
minimizar) amenaza con borrar 
marcas de identidad. No es un 
empeño inocente: responde a cla-
ras y muy bien pensadas estrate-
gias de dominación. 

La respuesta es la creatividad 
y la fuerza y permanencia de una 
tradición. Y cuesta defender esos 
presupuestos en tiempos difíci-
les: algunos (con todo su derecho) 
han decidido quedarse al margen. 
Otros se han sumado sin pudor a 
la maquinaria del odio. Pero hay 
muchos que persisten en un ar-
duo ejercicio. 

Por eso es feliz la frase de 
Guillén: ¡Aquí estamos! Y es per-
fectamente posible conjugarla: 
aquí estaremos. 

No es solamente que haya que 
salvar primero la cultura (como 
pidiera hace años Fidel), es que la 
cultura también salva. 

Caribe unido y solidario

| Consejo Nacional de la Uneac

¡Aquí estamos!

La edición 41 del Festival del Ca-
ribe demostró la capacidad de re-
novación de una cita que sin per-
der sus esencias de defensa de las 
culturas tradicionales de los pue-
blos, resistencia, identidad y soli-
daridad, es también muestrario de 
resiliencia.

Por primera vez hubo hechos 
que, junto con las acciones habi-
tuales —el coloquio El Caribe que 
nos une, los talleres y encuentros, 
el Desfile de la Serpiente y la Que-
ma del Diablo— se convirtieron 
en sucesos, en alegrón, en acicate 
para el futuro.

Díganse la presencia del Pri-
mer Secretario del Partido Comu-
nista de Cuba y Presidente de la 
República, Miguel Mario Díaz-Ca-
nel Bermúdez, en la Casa del Cari-
be y en otros escenarios del evento, 
la realización de la IX Asamblea de 
los Pueblos del Caribe, el Primer 
Taller de Industrias Culturales y 
Creativas, así como el Encuentro 
de Festivales y Carnavales del Ca-
ribe y Europa, organizado por la 
Unesco. | Betty Beatón Ruiz 

Fuego y luz de festival

Calor, color, culturas, luz… del Caribe se 
unieron en Santiago de Cuba. | foto: Daniel 
Houdayer 

| foto: Anyel Mora Cabrera



Jornadas productivas en diversas provincias, actividades 
recreativas, de respuesta a las necesidades de la población, 
de preparación de la defensa y de reafirmación revolucionaria 
tuvieron lugar en todo el país durante el fin de semana, 
convocadas por el movimiento sindical y otras organizaciones
(Información ampliada en www.trabajadores.cu)

Fin de semana activo, 
creativo y diverso

Papalotes, cometas y chiringas confeccionados por 
dirigentes sindicales para obsequiar a los niños co-
lorearon de alegría infantil la Plaza del Che en Villa 
Clara, mientras que en el barrio de El Condado, don-
de tuvo lugar el ejercicio territorial por el Día de la 
Defensa, se reafirmó la decisión de defender la pa-
tria socialista. | foto: Magín Del Sol

Como saludo a la efeméride del 26 de Julio, en Cienfuegos, los jóvenes 
protagonizaron un entusiasta y amplio recorrido que reunió unas 200 bi-
cicletas y motos, el cual posibilitó que los participantes visitaran sitios 
de interés. | foto: Modesto Gutiérrez, ACN

Artistas del municipio avileño de Morón se sumaron este fin de 
semana a las actividades del verano. | foto: Ana Hernández

| foto: Alejandro Acosta

Alejandro, uno de los jó-
venes que este domingo 
acompañó al Primer Se-
cretario del Comité Cen-
tral del Partido Presiden-
te cubano en una jornada 
productiva en áreas de la 
granja agropecuaria arte-
miseña 16 de Abril, fue el 
primero en hablar, “rompió 
el hielo”, como decimos en 
Cuba. Fue breve: manifes-
tó la disposición de la ju-
ventud a continuar su par-
ticipación en lo que el país 
necesite.

Así se iniciaba el diá-
logo entre el compañero 
Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez con jóvenes de muy 
diversos sectores de la so-
ciedad; en respuesta a ese 
sentir el Presidente cubano 
declaró su total confianza 
en nuestra juventud. “Sen-
timos el pleno apoyo de us-
tedes todos los días”.

Entre otros temas el 
diálogo versó sobre el 
añejo memorándum es-
tadounidense que desde 
temprana fecha oficiali-
zaba el bloqueo económi-
co, comercial y financiero 
al pueblo cubano para que 
el descontento popular se 
vertiera contra la Revolu-
ción.

“Tenemos que enfren-
tar esta batalla económica 
en las condiciones más di-
fíciles, como ningún país 
del mundo”, dijo el man-
datario, quien reconoció la 

participación de los jóve-
nes en ese combate.

¿Qué derecho tiene otro 
país de imponerle a un pue-
blo asfixia económica para 
que vaya contra lo que ese 
pueblo ha decidido?, se pre-
guntó Díaz-Canel, y expre-
só que en el hilo conductor 
de ese pensamiento está el 
odio, la política hegemóni-
ca de colonización cultural 
con que buscan que frac-
turemos nuestro compro-
miso con las raíces, con las 
esencias. “Hay que ponerle 
pensamiento desde los jó-
venes al tema de la política 
cultural hegemónica. No 
podemos dejar que nos pe-
netren con odio”, subrayó. 

Asimismo destacó el 
tremendo esfuerzo de los 
trabajadores electroener-
géticos, reiteró la estrate-
gia respecto a la recupera-
ción de ese sector y lamentó 
el incendio en el bloque 2 
de la termoeléctrica de Fel-
ton. “Pero no es tiempo de 
amilanarse”, sentenció.

El amor por encima de todo 
el odio
En contraposición a los de-
seos de nuestros enemigos, 
Díaz-Canel  destacó que 
nuestro pueblo, con amor, va 
por encima de todo el odio 
que nos tratan de sembrar 
y que “trataron de plantar 
en los sucesos del 11 de julio 
del 2021. Fue un desagra-
dable momento y nosotros 
vamos a  celebrar el primer 
aniversario de cómo la Re-

volución, el pueblo cubano, 
con su juventud, derrotó el 
intento de un golpe que no 
era tan suave. Era un golpe 
vandálico contra la Revolu-
ción y vencimos en menos 
de 24 horas”, dijo.

Esa victoria cubana la 
catalogó como una derrota 
más del imperialismo. “Esa 
es la verdadera verdad, no 
la otra que tratan de pintar 
para justificar la derrota”, 
puntualizó, y resaltó que a 
diario  están convocando 
manifestaciones en Cuba, 
hechos violentos. 

Afirmó asimismo que la 
Revolución sí se está revolu-
cionando, pero lo hace como 
nadie, en un escenario difí-
cil, complejo, de constante 
asedio económico, político, 
ideológico, mediático. “Si 
estamos aquí es porque he-
mos podido revolucionar-
nos. Estoy convencido de 
que vamos a salir de esta si-
tuación compleja que tene-
mos. Y vamos a salir paten-
tizando cada vez más este 
concepto de resistencia”.

Al responder a una in-
terrogante de la prensa, 
Díaz-Canel señaló que pue-
de haber un determinado 
resultado en las elecciones 
de medio término de los Es-
tados Unidos, pero los inte-
reses del imperialismo y sus 
interdependencias y sus in-
terconexiones internas ha-
cia Cuba siguen siendo las 
mismas.

Finalmente expre-
só la convicción de que 

el bloqueo tenemos que 
superarlo por nosotros 
mismos, sin esperar nin-
gún cambio. “Si hay al-
gún cambio bienvenido 
sea. Mas para que haya 

cambios, el problema no 
es solo que ellos quieran 
cambiar, sino cómo van a 
cambiar, y tiene que ser 
en una posición de igual-
dad, de respeto”.

Amamos el amor…
| Gabino Manguela Díaz      
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